

DIPLOMACIA CIENTÍFICA Y CULTURAL: TEMAS DE INTERÉS EN LA XV REUNIÓN DE ACADEMIAS DIPLOMÁTICAS DE IBEROAMÉRICA



Después de un receso de 6 años, los días 6 y 7 de febrero se llevó a cabo en la ciudad de Santo Domingo la XV Reunión de la Asociación Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas, siendo el Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC) el anfitrión. Esta reunión sectorial fue preparada para la XXVIII Cumbre Iberoamericana de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno que se celebró el pasado mes de marzo. La penúltima Reunión Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas se llevó a cabo en la ciudad de Guatemala el 4 y 5 de mayo de 2017.

Durante el período 2021-2023 República Dominicana albergó la Secretaría Pro-Tempore de la Conferencia Iberoamericana, asumiendo los desafíos que plantea la transición hacia una nueva gobernanza global, marcada por grandes disrupciones: la situación postpandemia del COVID-19, la profundización de la emergencia climática, la transformación tecnológica cre-

ciente y los conflictos bélicos existentes, en un contexto de recuperación tardía de las crisis económica, energética y alimentaria del 2008.

Bajo el lema “Juntos por una Iberoamérica justa y sostenible” se busca resaltar el espíritu de compromiso de la Comunidad Iberoamericana frente a estos retos, e impulsar consensos políticos y técnicos para la recuperación y la reestructuración que favorezca la democracia, la



inclusión, la equidad y el pluralismo.

Los rectores, directores y representantes de las 22 academias diplomáticas de Iberoamérica suscribieron la Declaración de Santo Domingo en la que se apuesta por el multilateralismo, la cooperación y la integración como estrategias imprescindibles para hacer frente a una serie de problemas globales, a los que ningún país puede enfrentarse de forma aislada.

En esta reunión se acordó impulsar junto con la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y los actores nacionales competentes, la creación de la Red Iberoamericana de Diplomacia Científica y la Diplomacia Cultural, así como un mecanismo de cooperación para la formación en este campo, así como en un programa piloto de fortalecimiento institucional para todas las academias diplomáticas, entre otras metas a corto plazo.

También se acordó ampliar el perfil del ingresante a la carrera diplomática, de manera tal que los países puedan formar equipos multidisciplinares capaces de negociar en las agendas bilaterales y multilaterales, en tal sentido se acuñó el lema “démolos a los científicos las destrezas de los diplomáticos”.

En la XV Reunión, los países iberoamericanos resaltaron la importancia de profundizar la formación en diplomacia cultural, promover y compartir modelos basados en el desarrollo de capacidades, la educación en red y el aprendizaje a lo largo de toda la vida, como parte de la visión de la Agenda Mundial de Educación 2030.

En la Declaración de Santo Domingo de este encuentro se hace énfasis a la dinamización del uso de la tecnología en apoyo a la enseñanza, el aprendizaje, la investigación y la gestión institucional, a fin de impulsar la implementación de la Estrategia Iberoamericana para la Transformación Digital de la Educación Superior (EITDES) y la formación científica en la diplomacia.

Además se contempló el fomento e intercambio de publicaciones periódicas realizadas por las academias, institutos y escuelas diplomáticas para divulgar las reflexiones



y conocimientos en el área diplomática, las relaciones internacionales, la política exterior y otros temas afines; se anima el diálogo, la cooperación y las alianzas con actores multisectoriales dentro y fuera de los territorios nacionales, entre los cuales se encuentran las universidades, los gobier-

nos locales, las ONG y la empresa privada, y promueve el Programa Iberoamericano de Movilidad e Intercambio Virtual Académico, en el marco de Campus Iberoamérica.

El canciller dominicano, Roberto Álvarez, en su saludo a los participantes de la XV Reunión de Instituciones de Educación Diplomática, resaltó la importancia de la Asociación Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas y el trabajo conjunto de todos los países en el marco de la Cumbre Iberoamericana.

El secretario adjunto iberoamericano, Marcos Pinta Gama, reconoció el éxito de la reunión y la concordancia de los debates llevados a cabo en el marco de la nota conceptual de la Cumbre Iberoamericana y saludó el acuerdo para la realización del próximo encuentro en Quito, Ecuador, país que asumió la Secretaría Pro Tempore en el mes de marzo.

Por su parte, los embajadores José Rafael Espaillet y Rubén Silié, rector del INESDYC y viceministro de Política Exterior Multilateral, respectivamente, reflexionaron sobre el papel estratégico de las academias como centros de pensamiento y de formación y expresaron su agradecimiento a todos los representantes de los países iberoamericanos por responder a la convocatoria y con ello dar paso a una nueva etapa de la Asociación Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas.

El INESDYC ofreció un coctel de bienvenida a las delegaciones que se dieron cita en la XV Reunión Iberoamericana de Academias, Institutos y Escuelas Diplomáticas. Este encuentro fue realizado en el patio interior del INESDYC con la finalidad de que los representantes de las delegaciones acreditadas conocieran nuestra cultura y pudieran disfrutar de las tradiciones y costumbres del pueblo dominicano en el Mes de la Patria, fortaleciendo la marca país.